



November 2024

WERTEKONSENS

Wir sind Teil von bundesweiten zivilgesellschaftlichen Demokratiebewegungen. Wir bieten Menschen in Bergisch Gladbach an, sich aktiv für Freiheit, Demokratie und Vielfalt parteiunabhängig einzusetzen.

Der Wertekonsens des Vereins für Demokratie und Vielfalt in Bergisch Gladbach e.V. soll die Inhalte der Satzungspräambel sowie die Satzungszwecke erläutern. Er beschreibt unser gemeinsames Grundverständnis der grundlegenden Werte Demokratie und Vielfalt. Der Konsens ist gleichsam Leitlinie und programmatische Grundlage für die Arbeit des Vereins. Er dient als Basis für unsere Argumentationen, Informationsschriften und Maßnahmen.

Was wir unter Demokratie verstehen

1. Bedeutung der Demokratie

Unsere Demokratie fußt auf zentralen Werten wie Solidarität, Respekt, Freiheit, Toleranz, Meinungs- und Pressefreiheit sowie der Achtung der Grundrechte gemäß des deutschen Grundgesetzes und der Erklärung der allgemeinen Menschenrechte. Soziale Gerechtigkeit und Bildungschancen für alle sind unerlässlich für eine gerechte, demokratische Gesellschaft. Diese Werte schaffen die Grundlage für ein friedliches Zusammenleben und die Anerkennung von Vielfalt und sichern zugleich den Fortbestand der Demokratie auch für künftige Generationen.

2. Vorteile der Demokratie

Ein demokratisches System garantiert Freiheit, Gleichheit vor dem Gesetz, Gewaltenteilung und die Achtung der Grundrechte und allgemeinen Menschenrechte. In Demokratien geht alle Staatsgewalt vom Volk aus, das über Wahlen und Abstimmungen Einfluss auf politische Entscheidungen nimmt. Demokratische Prozesse sind transparent: Politische Entscheidungen werden offen diskutiert, und die Verantwortlichen sind rechenschaftspflichtig. Demokratie schützt individuelle Rechte und die Würde des Einzelnen, was ein friedliches Miteinander ermöglicht.

3. Erhalt der Demokratie

Demokratie lebt durch die aktive Beteiligung der Zivilgesellschaft. Jede Bürgerin, jeder Bürger trägt durch Engagement, Verantwortungsübernahme und die Teilnahme an Wahlen zur Gestaltung der Gesellschaft bei. Demokratische Prozesse müssen bewusst gelebt und gefördert werden – lokal wie global. Gerade in Zeiten, in denen antidemokratische Kräfte an Einfluss gewinnen, ist es entscheidend, die Demokratie durch eigenes Handeln auch im eigenen Lebensumfeld zu schützen und zu stärken. Demokratie ist ein lebendiger Prozess und kein statischer Zustand; sie muss sich an

neue gesellschaftliche und politische Herausforderungen anpassen, um dauerhaft wirksam zu bleiben. Dies erfordert kontinuierlichen Einsatz und die Bereitschaft, Demokratie aktiv zu gestalten und für kommende Generationen zu bewahren. Demokratie bedeutet Meinungsvielfalt, Wettbewerb der politischen Ideen und ein respektvoller Umgang mit den politischen Wettbewerbern.

4. Schutz der Demokratie

Freie Wahlen, das Grundgesetz und die Gewaltenteilung sind die Säulen unserer Demokratie. Wer diese Grundlagen einschränken oder abschaffen will, gefährdet die Demokratie und damit die Rechte und Freiheiten aller Bürgerinnen und Bürger. Die Demokratie muss gegen Bedrohungen verteidigt werden. Eine wehrhafte Demokratie schützt sich vor Angriffen von innen und außen, um ihre Strukturen und Werte zu bewahren.

Was wir unter Vielfalt verstehen

1. Bedeutung der Vielfalt

Vielfalt ist die Grundlage für ein friedliches und bereicherndes Zusammenleben. Sie umfasst Akzeptanz und Respekt für alle Menschen – unabhängig von Herkunft, Ethnie, Kultur, Religion oder Weltanschauung, Alter, Hautfarbe, Geschlecht, sexueller Orientierung, möglicher Behinderung oder äußerem Erscheinungsbild. Vielfalt bedeutet auch, Gedanken und Gefühle zu respektieren und wertzuschätzen. Wir setzen uns für Inklusion und Integration ein, um ein gerechtes und gemeinschaftliches Miteinander zu ermöglichen. Unser Ziel ist Einheit in Vielfalt.

2. Vorzüge von Vielfalt

Vielfalt bereichert uns als Individuen und als Gesellschaft. Sie fördert neue Ideen, schafft Innovationen und eröffnet Perspektiven. Diese Bereicherung trägt wesentlich zur Entwicklung einer lebendigen und kreativen Gesellschaft bei.

3. Voraussetzungen für das Gedeihen von Vielfalt

Damit Vielfalt gelingen kann, braucht es Teilhabe – auf Basis gleicher Rechte und Chancen für alle. Eine umfassende Teilhabe setzt Gleichheit vor dem Gesetz, finanzielle Grundabsicherung und die Nutzung der gemeinsamen Sprache voraus. Diese Teilhabe zu ermöglichen ist Aufgabe einer offenen demokratischen Gesellschaft. Bildung und Aufklärung fördern das Verständnis für die Vorteile der Vielfalt und können die Grundlage für ein respektvolles Miteinander schaffen.

4. Grenzen der Vielfalt

Vielfalt findet ihre Grenzen dort, wo die Freiheit und Würde anderer Menschen eingeschränkt oder verletzt wird. Diese Grenzen werden durch das deutsche Grundgesetz und die demokratischen Rechte definiert. Insofern stehen wir entschieden gegen jede Form von Rassismus, Intoleranz, Ausgrenzung und Gewalt.